

「うらり瓢箪

作られた不況のドン底で仕事が一番なかつた頃のことやが、困ったときは何を考えるかわからん。

朝日新聞の女子求人案内に作家の黒岩重吾の秘書募集がでていたので電話したことがある。

「わしは男やが、あいりんの者やが、五日契約でもよいから雇つてくれんか」といった。相手の電話の主は女秘書らしい。ウソをいつて断るのも秘書の大好きな仕事らしく、返事はこうだ。「男は浮舟していません。先生はいまルスです」というなり、ガチャンと電話を切られた。

その頃、アパート代も四ヶ月分たまつていた。追い出されるのは時間の問題であつた。大雨の降る日に洗濯機も質屋に入れた。質屋の女主人は、ずぶぬれになつて洗濯機を押してきたわしを見てびっくりしていた。その頃のセンターへ職を求めてくる労働者は少なくなかつた。釜の労働者が三万人ぐらいいるらしいが、毎朝センターにくるのは百分の一あるかないか。「セ

ンターで飯は食えん」は有名だつた。

毎朝センターに車を止めるのは決つて本組と中山建設。でも顔付け手配でわしは一度も行つたことがない。ある日の朝、本組の車がくるのを待つていた労働者にまじつて仕事の整理券をもらおうとしたがくれなかつた。手配師は、その券を渡す前に労働者の顔を見て渡していたのだ。わしにはこういった。「お前はアカン」センターの数ヶ所に決つて手配師が立つていて。顔付けの労働者は「おはようございをす」とあいさつして、頭の下げ具合でその日の職にありつけるかどうかが決まつた。

行つたこともない江川組の手配師が「行かんか」と言つてきたことがある。車に乗ると、顔付けの労働者がわしのツラを見ていやな顔をしていた。知らんヤツがくると顔付けのカンロクがうするらしい。わしはすぐ車から下りた。

×

×

西成労働福祉センターの飯場の紹介も一件もなく、いつかかってくるかわからん飯場からの求人電話をセンターの中で待つていてもある。電話のベルが鳴

ると、「おれが先や」といがみあいもしていた。

アベノ職業相談室にも労働者が多く行つていたが、「あいりんの人はあいりん職安に行つてくれ」と門前払いもあつた。「あいりん職安は仕事の紹介はしないぜ」……

わしの場合はこうや。わしが鉄工所の素人工に行きたいというと、「あんたは身分を考えて職さがしをし

てくれ」と、まるでお前は釜の虫けらだと言いたそうであつた。紹介するのがいやさに、会社に電話するにも手品がある。埠に電話するときには市外局番共でダイヤルを十回まわさないと通じないが、三回か四回まわしただけで「会社はだれもいないのか通じない。電話がかからない」と言うこともある。「身分を考えて職をさがせ」と言われたときは、頭にきて労働部に切手なしの手紙を出した。その後アベノ職業相談室の職員が「あんたのことで府庁から電話がかかってきた。どんな人かと聞くので、まじめなよい人やと答えた」とおべんちやらを言つていた。

西成へ帰つても仕事がないのがわかつていても、労働者はケタオチにはたえられないのか、トンコする勇気はあり、次から次へとトンコしていた。わしは七日目の仕事中にトンコした。毎日か後に全を取りに行くと、親父はびっくりしていた。トンコした者は後で金を取りに来ないのが土方の憲法らしい。

×

-27-

(政岡干城)

暴動の原因と対策

町を明るくする会を開催。因つて町より
町を明るくする会を開催。因つて町、一七
号は、最近の金にまたもや興奮が、とやほじ
て二〇。

町を明るくする会の古川会長は、「たしか
に、あいりん地区のたたずまいは外的に
は良くなった。騒動のあるた労働者の町と
は思えない様であるが、これだけでは問
題が解決したことにはならない。中味の体
質が改善されても病根は生ず所に
散らばっている。」と指摘し、最近にな
て発表された行政側の「あいりん地区環境
改善組合会議」についても次の点に不満感を
露骨にあらわしている。

「結構な話で、地獄で佛に逢ったような
轟びにたえないが、待てば海路の日和かな
く跡の跡したりよつてんだしきだ。

あまりにも永い歳月苦痛を括めてきた我々

の体験からして、一これが不適手形になる可

能性を感じてこつからでたる。」
そして、現状からいたる問題について、次
の如きと同情を取らせておることを願う。
「精一杯生きてきこと、たった命だけの、善
きり難の多くの労働者が、生きて行く条件
の仕事がなくて病氣や行き倒れでひとりと
死んで行く哀れな姿が、今も跡をたたないの
である。耐え難い苦痛から逃れたりと云つ本
能は、良薬や道徳を捨てて悪に走り罪穀を貪
つことも辞さずたゞかぬ出で。隣事細々と皆
あ、迫りつめられた果ては、騒動への導火線
にたつことは體でも知つていい。」
これは騒動に理がある、といつてある。
そして、町を明るくする会は「まことに、有事即
応の能勢で臨んでいるのである。」
つまり、騒動が起れば町を明るくする会は、
労働者と共に、労働者の生活を確立するため
の斗争に邁進して立ちあかる筋勢を整えてい
るといつて。
「いや、さすがに世元のあま人を大結集した
会だけあって、労働者の生活の確立が自分達

を叫び、労働者を煽動して警官に乱暴する
事件があり、

。大正区の火災事故で労働者が十二人焼死
。老え玉労働者で保険金を取れた事件
などを取り上げて労働者の闘心をひき、
力を提供したりするので、毎日五千人から
六千人ぐらの労働者がついて廻つてい
るグループもあると聞く。」

「これらの記事が、会長の基本方針統一と
同じ号に掲載されていると云つては、会
の中で、労働者と連絡して斗あつといつ古
川会長の路線が主流をよめたものの、まだ
旧来の労安村築路線を完全に駆逐しきらま
での力量までには至っていないことを示し
ているものと思われる。」

古川会長並びに新路線を支持される人々
よ、左あ一屋の努力と母なる精神全般でも
て、旧路線の弊害を完了されんことを！
そのつゝで、共に金ヶ崎駅前について説
う合ひ、官機の津波をはねのけ、共にサム